

EL DIARIO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, via postal
al mes

Fuera, trimestre, 3'50

ANUNCIOS

y comunicados a precios
convencionales

El Gobernador civil de la provincia, según se dijo en una sesión, dice que don Adolfo Wandosell es alcalde conservador datista.

Don Adolfo Wandosell afirmó al tomar posesión de cargo de alcalde, que es liberal romanonista.

¿Quién de los dos dice la verdad?

Preguntas

La opinión pública, se hace muchas en estos días, en todas las cuales se refleja el temor a lo desconocido; son las preguntas del viajero que anda en la obscuridad, por un país extraño, sembrado de peligros en el terreno, y quizá cruzado por bandas de forajidos temibles que desbalijan y asesinan, enmascarados y traicioneros.

Esas preguntas, nacen de la indocumentación político administrativa de esa amalgama gobernante del pueblo; que tiene por cabeza visible y de irresponsable a la interinidad intranquilizadora, la que hace una obra callada, sigilosa, escondida, tortuosa, obra de murciélagos, que no salen al mundo exterior cuando las tinieblas pueden encubrir la fealdad de su cuerpo bello y repugnante, símbolo de la alovosia y la nocturnidad cautelosa de las acciones reprochables.

Esas preguntas que hacen y se repiten sin contestación satisfactoria los ciudadanos de buena voluntad, tienen por principal objetivo, el conocimiento de lo que se hace con su dinero, con el dinero del pueblo que pagan religiosamente en forma de los legales tributos, pero que se ignora el destino que se le concede.

Queremos formular aquí algunas de esas preguntas que flotan en el ambiente del país, y que nadie puede contestar, las preguntas que pueden ser la clave de un enigma, y las que no teniendo respuesta categórica

y satisfactoria, pueden ser la causa motriz, de una nueva bancarrota, ignominiosa y bochornosa como lo fué en los años de 1907 a 1909.

Se pregunta la opinión pública... ¿Cuántos guardias municipales, tiene el conglomerado «arribista»; cuántos empleados existen en las oficinas municipales; por qué conceptos cobran; cuanto se ingresa por los arbitrios municipales, no arrendados; a quienes y qué atenciones presupuestadas se paga; cuales son los que no se paga ni se atiende; cuantos meses de alumbrado ha pagado el alcalde nombrado para Orihuela al contratista de ese servicio, su señor padre?; y otras muchas que serán objeto de nuestra atención y estudio en otros artículos, y que denotan bien a las claras, la desconfianza popular, en la situación interina, y en sus procedimientos político administrativos, que a no dudar, y en plazo lejano, darán «al traste» con el equilibrio administrativo a tanta costa y con tantos cuidados logrado, por el partido liberal, en largos años de escrupulosa y moral administración de los intereses públicos.

Comentarios

políticos

Los antiguos conservadores que reconocieron la jefatura de D. Tomás Brotóns, están que echan «chispas» contra el alcalde que nos trageron para Orihuela; porque este se las echa de amo, y hace mangas y cápirotos desde

la alcaldía sin consultar ni atender las indicaciones y recomendaciones que le hacen. ¿Pero que se habían creído los señores de la «ganzúa»? Se figuraban «que se pezcán truchas a bragas enjuta», ó que no podía salirles «la criada respondona»? Bien merecido lo tienen los políticos que para conquistar el poder emplean los procedimientos indignos que usó esta fracción; merecen que el instrumento de que hicieron uso se les suba a las barbas, y les proporcione los sinsabores y malos ratos que W. C. les está dando.

También es verdad que ya les llegará la hora, y entonces, toda la saliba que hoy tragan, la convertirán en escupitajes que arrojarán a la cara del traider, pues tal merece, quien tal procede.

Hemos observado con mucha frecuencia, que el alcalde que nos trageron los datistas y el jefe del último grupo que se le ofreció al Marqués, señor Lizón, van siempre juntos «en amor y compañía», y que los amigos de ambos confraternizan entre sí, mucho más que con los del tercer grupo (los de Brotóns); y esto nos hace pensar que en esta situación conservadora va a ocurrir lo de la máxima cristiana «Los últimos serán los primeros».

Dá muchas oír a altos y bajos de la situación que atropella más bien que dirige, los destinos de Orihuela, cuando hablan de los procedimientos que emplearán en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Orihuela se convertirá en un campamento, las fuerzas de la Guardia Civil, las de Seguridad, la Guardia Municipal, los del Resguardo y los delegados del Gobernador, invadirán, todo el distrito ocho días antes del que se celebren las elecciones, y todo el que les estorbe será detenido.

Durante estos ocho días obligarán a los Presidentes de mesa

que se pongan a su devoción y hagan todas las ilegalidades necesarias para que salga triunfante el desprestigiado aristócrata que presentan; y en caso de no conseguir de dichos señores, su propósito, el día antes de la elección serán detenidos para que no puedan tomar posesión de sus cargos y les sustituya el suplente si se aviene a todos los «chanchullos» que le propongan, y en caso de que tan poco acceda, emplearán el mismo procedimiento que con el presidente, «quitarlo de en medio».

Iguales procedimientos seguirán con los adjuntos y sus suplentes.

Con respecto a los interventores de nuestro candidato D. Manuel Ruiz Valarino ya tienen resuelto lo que harán para evitar que tomen posesión.

Desde la noche antes de la elección se instalará una pareja de municipales en la puerta de sus respectivos domicilios y conforme vayan saliendo, al día siguiente atados como los criminales serán conducidos al ratón, donde los tendrán detenidos hasta las cuatro de la tarde, que los pondrán en libertad.

No permitirán que haya grupos de más de tres personas en la calle el día de la elección; y con pretexto de contravenir este orden del «Poncio» provincial, serán detenidos todos nuestros correligionarios de significación y prestigio.

Si tenemos Notarios, afirman y aseguran que sus actas, serán tenidas por papeles mojados sin ninguna eficacia; puesto que Sánchez será el árbitro como lo fué en las de concejales.

Estos y otros análogos serán los procedimientos que piensan llevar a la práctica, el día de las elecciones de diputados a Cortes, puesto que de salir triunfante su candidato dependen sus puestos y empleos: Y nos aseguraba quien tales noticias nos daba, que los dientes y uñas emplearían en conseguir el triunfo por ser cues-

Las mejores tintas para escribir

llevan la marca "WIGTY"

se vende en la imprenta de Juan Sansano. Las plumas no se oxidan



LA FORTUNA PARA TODOS.

27 MILLONES DE PESETAS

GARANTÍA OFICIALMENTE y repartidas en 158 SORTEOS OFICIALES

(Villa de Madrid, de París y otras)

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO
Cobro inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos
SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense

— Plus 50, solo y único pago,
en sellos, o mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, á
EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 284 y Lauria 37 BARCELONA
cuya Dirección remitirá los Números á vuelta de correo.

tión de vida ó muerte para ellos. Los chicos que así discurren lo hacen como lo haría un «Colín» cualquiera; y en su ignorancia absoluta se figuran que todo ha de pasar por mano del de el «Ratón Pelao».

¡Pobres necios!

SOTISMAS DEL ENEMIGO

IV.

Cada vez, con peor lógica, el encargado de la defensa de la «noble causa» discurre en su diario.

No hemos conseguido deslabazar las tesis, que con una explanación esencialmente pinturera, llenan unos días y otros las columnas de «El Eco».

Queremos huir de la polémica anodina y pesada. No queremos distanciar al lector. Pero el órgano de la «fracción» no procura más, que llevarnos al campo de la discusión. Nuestras modestas letras tienen como fin único glosar á «Parsifal», que es el «Homero» del Rafalismo. La glosa no comprende á la polémica. Tiende solo á desvirtuar conceptos y á dar á las ideas que se propalan la dirección acreedora, á evitar—con la aclaración—el que se falseen pasajes y actos; á que se lleven á preterición acciones imborrables.

¡Repetimos

Por última vez. Ya se pregonó con la mayor claridad, que no somos tan pocos de ideas, que nuestra dirección política nos la haya de marcar un hombre. Fuimos siempre

amantes de libertad; pero amantes convencidos; seguimos á un hombre pero este representaba nuestro ideal. Como buenos liberales dejamos aparte todo sentimiento de moral religiosa, para continuar nuestro empeño político. Supimos llevar la religión á su casa y la política á la suya. No se nos puede llamar ortodoxos ni heterodoxos, y mucho menos jacobinos. Mantuvimos las relaciones con la Iglesia, que nuestro credo—de conformidad con el modo religioso de ser—nos consentía. Y jamás nos hicimos olvidadizos del «credo» político para saber hasta donde se han de mantener firmes é inviolables esas relaciones.

Un sofisma más.

Los alegatos de «El Eco» responden cada día más, á una política de relumbrón y hojarasca. Por estas causas, cuantas producciones se estampan han de venir con la franquicia de la falsedad.

Decir que el poder central no hizo por Orihuela cuanto fué factible es una aseveración desprovista de toda verdad y repleta de maldad.

En las híbridas amistades, que el poder central contiene con el municipal, se consiguió mucho cuando don Trinitario Ruiz Capdepón y luego sus hijos regentaban nuestra política. Cuando nada bienhechor se logró fué en el tristemente célebre período Rafalista.

Nosotros conseguimos para nuestro municipio todo cuanto fué posible de conseguir. De veinte y cinco años á acá, ved, si el número de carreteras de todo este distrito, no se han multi-

plicado. Ved si el producto de la multiplicación no es una cantidad digna de respeto y de ley. Recordar—mis lectores aquellos años en los que iban sangrando os las aguas de nuestro río—con perjuicio de los regantes de toda esta vega. No dejar en olvido el número de miles de pesetas que en variedad de tiempos han llegado Orihuela, con fines de caridad, y especialmente para restauración y mejoramientos de templos católicos, como sucedió no ha muchas años. Repasar vuestra memoria y á ver, si estas mejoras, si estas dádivas,—que pu... por verbi y gracia,—no son debidos al partido liberal, y si no fueron logrados por nuestro finado Jefe, el Ilustre D. Trinitario, y más tarde por sus dignos sucesores.

En la mayor incopia.

Es inverosímil, que un juriscónsul, tenga la desfachatez de asegurar, que los concejales valarinistas crearon impuesto. Y dejando á un lado la afirmación de «¡ese no es eierlo!»—que por sabidá estaba desocontada—vamos á pavonearnos dándole una ínfima—no es necesario más—lección de derecho administrativo, y de Hacienda Pública.

¡Sr. Parsifal! Los concejales no son quienes, para crear impuesto. Será el Ayuntamiento á quien vuesa merced há querido señalar. Y el Ayuntamiento, tampoco tiene dentro de su limitada prescripción autonomía, facultades para crear impuestos. El impuesto tiene como uno de las bases de su esencialidad el de ser general. Y las atribuciones de la Corporación municipal, son limitadas al Municipio (ó sea el territorio á donde entiende su acción un Ayuntamiento. Ya vé el cronista como yerra. Y no negará que también ignora; hasta aquello, que son los rudimentos del derecho administrativo y de la Hacienda Pública. Y siendo la afirmación de «El Eco» apoyada en un absurdo huelga contradecirle. Basta con negar la cimentación de su discurso. Los concejales, pues, no establecerán impuestos. Y ya que hablamos de ignorancia, dejemos aquí sentado, hasta donde llega aquella.

Hablanc «el fondista» de «El Eco»

de la influencia de nuestro Diputado, —dice,—que solicitó la contribución para un... cuantos Sres, amigos. Y—amables lectores, un poco de paciencia veréis hasta donde llega la falsedad, cuando en dos pinceladas os hablo, de los perdones, que en contribución territorial, concepto de rentica—pueden concederse.

Los particulares perjudicados pueden pedir en el plazo que señala la ley, el perdón. Lo pide, al Ayuntamiento. Y este con la Junta de Asociados decide, si debe ó no, proponer se el perdón á la autoridad económica de la provincia; y esta acuerda ó no la condena. No se vislumbra, pues, intervención alguna del Diputado en este procedimiento puramente administrativo, cuya recolección corresponde á una personalidad ajena á toda actividad política. Nuestro diputado solo hizo que era cuanto cabía—apoyar, las justas pretensiones de los que solicitaron.

Donde van...

Con cuantas declaraciones vá haciendo «El Eco», hemos podido ver cuán cerca van del infierno de la política. Como Dante, han traspasado el Aqueronte, se han enlodado en la cienaga de la laguna Estigia y están á punto de precipitarse en «el embudo infernal».

Nosotros desde Leteo, luego de haber purgado nuestras faltas por exceso de bondades—también se peca por omisión, y por dejar hacer un gran mal, no evitándolo con un mal leve,—vamos en manos de Beatriz al Paraiso del honor, del crédito, de la honorabilidad, Beatriz nos augura vuestro mal fin y nos ha asegurado que ya antes de vuestra precipitación os han recitado aquellos aforismos que cubren las paredes del averso:

Fer me si vá nella citá dollente

Per me si vá nell'eterno dolore

L'asciate oguí speranza.

— NOTICIAS —

Mañana noche habrá en el Teatro Circo, exhibiciones cinematográficas, en sesión per-

presentarán películas de gran atracción y variados asuntos.

A la hora de costumbre, habrá mañana tarde un concierto en el delicioso paseo de la glorieta, por la banda municipal de música.

Hoy se han celebrado en la Catedral, solemnes funerales por el alma del Obispo Maura.

Hállase muy mejorado de la dolencia que padecía, el pequeño hijo de nuestro distinguido amigo, el letrado D. Antonio Balaguer Ruiz. Lo celebramos deseando el total restablecimiento del enfermito.

Con objeto de girar la visita pastoral, salió el jueves para Alicante, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, doctor D. Ramón Plaza y Blanco, al que despidieron en la estación, comisiones del cabildo catedral, del clero parroquial y numerosas personalidades de Orihuela.

La juventud dorada de esta ciudad, piensa en organizar grandes festivales, para festejar este año, los tres últimos días de carnaval; y como es natural; en medio de sus diversiones, no olvidarán como siempre, a los pobres y a los que sufren.

Parace que la sociedad Circulo Industrial y Mercantil, se propone realizar bailes de máscaras en el Teatre Circo, como en años anteriores.

Terminados los sumarios que instruíra, obtuve permiso de la Audiencia Territorial de Valencia, para regresar á aquella capital, el digno magistrado don Crisanto Posadas, quien salió para la ciudad del Cid el jueves en la noche.

En Madrid ha fallecido la aristocrática señorita doña Laura Pardo y Manuel de Villena, hermana del Sr. Marqués de Rafal.

Reciba la desconsolada familia de la finada, nuestro sincero pésame.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(BAILLY-BAILLIERE - RIERA)

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

PRECIO DE VENTA { En toda España: 35 pesetas franco de porte.
Extranjero: 35 francos; portes y gastos de Aduana á cargo del cliente.

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA
"ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS",
Consejo de Ciento, 240. - BARCELONA

VINOS de Vadepeñas SONIA
 Se venden en casa de José Gil
 Calle de la Acequia.
 Tinto a 0,50 ptas, litro, blanco 0,55 id.
 En casa de la Roja.

Imprenta, librería y Objetos de escritorio

JUAN SANSANO

S. PASCUAL, 9 - ORIHUELA

Se confeccionan artísticamente toda clase de trabajos tipográficos, en color y en negro. Especialidad en trabajos comerciales: facturas, circulares, memorandums, sobres, papel, etc. Alegorías para anuncios de espectáculos. Carteles artísticos para funciones religiosas. Tarjetas de visita. Talonarios. Prospectos.

En esta casa están de venta, las universalmente reconocidas como superiores a todas.

TINTAS para escribir VVIGTI

Esta tinta es «doble negra» y permanente y no ataca las plumas. Tinteros desde 10 cénts.

OSRAM



OSRAM

FILAMENTO DE HILO ESTIRADO!

SUPERIOR Á TODAS.



Lápidas

Catálogos con modelos y precios en la Imprenta de Sansano. Son muy baratas, de eterna duración, y de gran valor artístico

Rótulos esmaltados de todas clases. Letras suetas para inscripciones sobre cristas y para balcones. Rotulación de numeración de casas y para teatros, fondas, colegios, hospitales, nichos, etc. Etiquetas. Vea usted antes de decidirse el catálogo de objetos

esmatados

Juan Sansano - Orihuela



UNION DE MADERAS

DE

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela

En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell calvache tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con toda España.

Calle de Unión Agrícola - Orihuela

Lea usted a hermosa obra

Flores de mi locura

Colección de versos de la gentil y prodigiosa poetisa REMEDIOS PICO con «Pórtico» de Gustavo Arlés, y «Elogio lírico» de Montoro.

Precio: 2 ptas. en casa de Sansano.

Banco de Cartagena

Caja de Ahorros

Cartagena. Murcia, Corea, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cártyaca, Vera, Sagunto, Almería, Mazarón, Ceza, Melilla, Habana, Cádiz, Arcos, Riebel y Foz.

Saldo anterior	Ptas. 15,208.98
Imposiciones durante la semana	435.193.29
Suma	Ptas. 15,644.14
Reintegros	457.583.62
Raldo	Ptas. 15,186.56

Cartagena 31 de Octubre de 1913

La juventud dorada de esta ciudad, piensa en organizar comités para la restauración de los tres últimos días de carnaval, y como es natural, comedia de sus diversiones no olvidan como siempre, a los poderes y a los que sufren.

Porque que la sociedad Orihuela industrial y mercantil, se propone restituir a los días de masas en el Teatro Chico, como en años anteriores.

El domingo los sumarios que la comisión obtuvo permiso de la Subdelegación Territorial de Orihuela para regresar a aquella ciudad, el digno magistrado don Casiano Posadas, quien salió para la ciudad del Cid el jueves en la noche.

La ciudad ha fallecido la aristocrática señorita dona María Luisa y Manuel de 71 años, hermana del Sr. Marqués de Katal.

Hoy la desconsolada familia de la señora, por el suceso de su...

